

Panorama Norteamericano



POR EDUARDO VALLE mvalle131@aol.com

Cuatro años determinantes

- Con el TLCAN, ir más allá de lo actual implica para México incidir en movimientos de personas y capitales
- En tiempos extraordinarios, medidas extraordinarias. No hay de otra. Esperemos que eso lo entiendan

El presidente electo de EU recibe al Presidente mexicano. Y luego su primer viaje al extranjero es a Canadá. Es una tradición pero no una obligación formal. En esta ocasión Barack Obama acudió —un amable gesto— al Instituto Cultural Mexicano en Washington para hablar con Felipe Calderón.

Trabajarán ambos —en la Casa Blanca y Los Pinos— por cuatro años. Y esa es la obligada medida temporal de su relación como jefes de Estado y gobierno; lo cual incluye los acuerdos con el gobernante canadiense. Hay asuntos bilaterales pero los otros, mayores, son trilaterales: los del subcontinente norteamericano. Del Sushiate al Estrecho de Bering.

En esta región, por ahora la mayoría de los intercambios económicos se regulan en función de un acuerdo de libre comercio para América del Norte (en EU no es “tratado”; es “acuerdo”), el cual bien puede ser mejorado o profundizado quizá bajo la forma de un NAFTA plus. Pero ir más allá de lo actual implica, para los mexicanos, en forma necesaria e indispensable incidir en los movimientos de personas y de capitales; no sólo en cuestiones labora-

les y ecológicas. Esto en EU se reconoce, en forma vergonzante, bajo las palabras “reforma migratoria integral”. Y eso quiere decir, en términos oportunistas, arreglarse con los inmigrantes ya presentes en territorio de la Unión. Y luego cerrar la puerta; como si eso fuera posible con una población envejeciendo. George W. Bush había encontrado un camino distinto: le llamó “visa Z”. Todo le fue rechazado. También a Calderón le rechazaron una reforma seria en lo energético; gracias a una visión obtusa y caduca pero muy “nacionalista-revolucionaria”: es decir, la de los contratistas. A ver qué hacen nuestros legisladores cuando se presente como asunto urgente el IVA generalizado.

Ahora bien, Obama llega a la Casa Blanca con dos grandes temas. Y un problema menor pero importante. Los temas son: reconstruir la economía de EU en función de la sustitución de energía importada y la recreación de una agotada infraestructura;

y, segundo, construir un nuevo sistema financiero global con la intervención reguladora del Estado. El problema menor es la ratificación de los funcionarios designados: Bill Richardson de regreso en Nuevo México, Hillary Clinton y Eric Holder bajo sospecha, Leon Panetta sin suficientes credenciales y Timothy Geithner, postulado para la Secretaría del

En Chrysler, Dodge y Jeep, sólo hay buenas noticias.

Te damos hasta \$20,000 de descuento*

0% de Seguro Interés

de Chrysler, Dodge y Jeep

Continúa en siguiente hoja

Fecha 17.01.2009	Sección Primera	Página 11
----------------------------	---------------------------	---------------------

Tesoro, bajo asedio por un manejo cuestionable de impuestos personales. Este último caso es el más grave pues Geithner es el líder institucional del Grupo de los 30, responsable estadounidense de la creación del nuevo sistema financiero global, por acordar con otras instituciones internacionales y bancos centrales.

¿Dónde cabe México en los grandes temas de Obama?, ¿es una parte del problema o es una parte de la solución al problema? La "alianza estratégica" propuesta

por Calderón es una expresión firme para hacer obvio que, en términos de la integración económica y social de la región y de la competitividad global, la solución pasa por México. En forma paradójica, cuando el Comando Conjunto de las Fuerzas Ar-

madas habla de "Estado fallido" y "colapso rápido", confirma que hay una solución regional o no existe solución. Y en la integración norteamericana las grandes empresas criminales transnacionales no tienen espacio, ningún espacio. Al menos por amenazar a los estados y la gobernabilidad. Ello es, siempre fue, intolerable. Sólo a un equipo como al de Vicente Fox (en mucho vigente al día; a pesar de arrai- gados y muertos) se le podía olvidar.

Un resultado hoy es la creación de un grupo bilateral para identificar asuntos, problemas y oportunidades. Por ahora bilateral, para luego ser trilateral. Pero, aquí lo fundamental, la sensibilidad y la perspectiva general de esos grupos de trabajo deberá ser común. O la mediocridad será

el resultado de sus reflexiones y propuestas.

No estamos para eso: en tiempos extraordinarios, medidas extraordinarias. No hay de otra. Esperemos que eso lo entiendan en las tres capitales. Obama demuestra que lo sabe: su paquete de estímulos es una prueba de ello. Aun cuando todavía tiene que hacer frente a su primera prueba de fuego: Afganistán y los señores de la guerra. Y del opio.

**¿DÓNDE CABE
MÉXICO EN LOS
GRANDES TE-
MAS DE BARACK
OBAMA?**